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Геннадий КОСАРЕВ

Правительству не
удастся до конца года
добиться положитель�
ного торгового баланса,
считает экономист Лев
Марголин. А экс�предсе�
датель Нацбанка Ста�
нислав Богданкевич на�
зывает условия, при ко�
торых валютного обва�
ла не будет.

Правительство ставит
перед собой две взаимоиск�
лючающие задачи: повы�
сить заработную плату и
снизить стоимость креди�
тов, а с другой стороны, до�
биться положительного
сальдо торгового баланса

— Как только будет уве�
личиваться зарплата и сни�
жаться стоимость кредитов,
тут же будет возрастать на�
грузка на валютный рынок.

Так что одно из двух: либо
рост зарплат, и снижение
сальдо, либо положительное
сальдо при зарплате при�
близительно на том же уров�
не, на каком она сейчас, —
поясняет Лев Марголин.

Решение о том, что зар�
плата должна возвращаться
к уровню 500 долларов оз�
вучено уже на самом высо�
ком уровне.

— Так что мой прогноз:
к концу года мы опять вый�
дем на дефицит торгового
баланса, — резюмирует Лев
Марголин.

В Беларуси дефицит ва�
лютных платежей составил
в апреле 44,9 миллиона дол�
ларов. В марте он равнялся
62,6 миллиона долларов.
При этом в феврале сальдо
валютных платежей было
положительным в размере
116,9 миллиона долларов, а
в январе – 130,6 миллиона
долларов. Такие данные со�
держатся в статистическом

отчете Национального бан�
ка.

Экс�председатель Нац�
банка Беларуси Станислав
Богданкевич подчеркивает,
что для более конкретного
прогноза необходимо знать
график платежей по вне�
шним долгам, с которым во
многом связаны изменения
сальдо торгового баланса.

— Удастся или не уда�
стся получить к концу года
положительное сальдо?
Если получим внешние
займы, продадим госакти�
вы на два с лишним мил�
лиарда долларов, тогда все
перекроем, — считает про�
фессор. — А если ничего
не продадим в связи с тем,
что наша политика в обла�
сти приватизации и про�
дажи непостоянна, то про�
гнозировать результат
очень сложно.

Правительство в этом
году должно погасить 1
миллиард 600 миллионов

долларов, наступает время
платежей по бондам, по
кредитам коммерческих
банков.

Если смотреть глобаль�
но, то ситуация на валют�
ном рынке, по оценке Ста�
нислава Богданкевича,
складывается вполне нор�
мальная.

— Если правительство
получит займы от Анти�
кризисного фонда ЕврА�
зЭС и будет проводить по�
литику приватизации, то
все будет нормально. Я по�
лагаю, что в этом году не
будет никакого обвала на
валютном рынке, потому
что есть возможности про�
давать и получать креди�
ты, — отмечает экс�глава
Нацбанка.

По прогнозам Станисла�
ва Богданкевича, курс к
концу года будет в районе
9�10 тысяч рублей за дол�
лар, если правительство не
станет менять планы.
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В знак протеста про�
тив повышения аренд�
ной планы около полу�
сотни предпринимате�
лей торгового центра
«Атлантик», который
расположен в районе Ко�
маровского рынка в цен�
тре Минска, в пятницу
утром не вышли на ра�
боту.

Как сообщает udf.by,
предприниматели не мо�
гут чувствовать себя уве�
ренно, не имея твердых
правил игры. Только 24
мая ипэшникам, работаю�

щим на «Атлантике» ( на
фото справа), принесли но�
вые договора аренды с но�
выми расценками на арен�
ду, которая повышена сра�
зу примерно на 70 долла�
ров. Это и стало последней
каплей, переполнившей их
чашу терпения.

25 мая состоялось собра�
ние предпринимателей,
после чего вместе с предсе�
дателем Совета РОО «Перс�
пектива» Анатолием Шум�
ченко они направились в
администрацию торгового
центра, в надежде встре�
титься с владельцем «Ат�
лантика» и вручить ему
свои требования.

– С момента начала кри�
зиса арендная плата у них

выросла почти в два раза,
плюс сейчас – в новых дого�
ворах расценки увеличива�
ются на 25 процентов, – рас�
сказал «Салiдарнасцi» во
второй половине дня Анато�
лий Шумченко. – К протес�
тующим вышел представи�
тель администрации торго�
вого центра. С нашей сторо�
ны прозвучало, что не стоит
повышать арендную плату
до конца года, а договора
аренды следует заключать
на три года. В ответ после�
довало: «Это нереально».

По словам собеседника,
предприниматели были
крайне возмущены, тем бо�
лее что арендная плата рас�
тет на фоне сложной эконо�
мической ситуации в стра�

не, в том числе, когда про�
дажи крайне низки. Они
подготавливают обращение
к учредителям «Атланти�
ка». В следующий вторник,
с подписями арендаторов,
оно будет передано в адми�
нистрацию торгового цент�
ра.

– Надо уметь договари�
ваться. Мы надеемся на ком�
промисс, ведь это в интере�
сах обеих сторон, – подыто�
жил Анатолий Шумченко.

Во второй половине дня
предприниматели открыли
павильоны и приступили к
работе. Напомним, это да�
леко не первый случай про�
тестов предпринимателей в
Минске против повышения
арендной платы.
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Зампредседателя
кампании «Говори прав�
ду!» зацепили слова по�
литолога, который уп�
рекнул демократичес�
кие силы в отсутствии
единой стратегии на
парламентских выбо�
рах и спрогнозировал:
«народ снова скажет:
клоуны!».

Реакция Александра
Федуты была вызвана ком�
ментарием Александра
Класковского ресурсу
UDF.BY.

Анализируя отсутствие
единой стратегии оппози�
ции на предстоящих выбо�
рах, метания демократичес�
ких сил между участием,
бойкотом и полуучастием,
политолог отметил, что «оп�
позиция после Площади
оказалась в нокдауне».

– Она и раньше не отли�
чалась координацией телод�
вижений, а тут поплыла со�
всем. Власть грубо, чисто
физически выбила многих

лидеров и активистов из
обоймы, – заявил Алек�
сандр Класковский.

Говоря о парламентской
кампании, политолог отме�
тил, что белорусская оппо�
зиция не использует свое
едва ли не последнее оружие
– единство.

– Любая стратегия была
бы на порядок сильнее, при�
ми ее все основные игроки.
И тогда из кампании мож�
но было бы выйти достойно,
создать площадку для со�
вместных действий на буду�
щее. Ну а так народ снова
скажет: клоуны! – сказал
Александр Класковский.

На обидные упреки со
стороны представителей де�
мократических сил решил
отреагировать заместитель
председателя гражданской
кампании «Говори правду!»
Александр Федута. В своем
блоге он постарался обстоя�
тельно объяснить Алексан�
дру Класковскому, почему
тот не прав.

Во�первых, запредседа�
теля кампании «Говори
правду!» не согласен с утвер�
ждением политолога о том,
что Площадь�2010 не на�

учила «вождей» оппозиции
договариваться.

По мнению Александра
Федуты демократические
силы «договорились о глав�
ном»: выборов в стране нет,
нужно организовывать на�
блюдение на всех этапах
электорального процесса
(чтобы иметь доказатель�
ства нелегетимности итогов
выборов). Кроме того, было
договорено, что политики
должны воздерживаться от
«взаимных упреков и
обид».

– Даже Рымашевский и
Федута что�то там обсужда�
ют за одним и тем же сто�
лом, – подчеркивает пред�
ставитель «Говори правду!».

Во�вторых, политик не
принимает утверждение
политолога, что «любая
стратегия была бы на поря�
док сильнее, прими ее все
основные игроки».

Александр Федута при�
вел данные опросов балтий�
ского бюро ГЭЛЛАП, сви�
детельствующие о том, что
у белорусских избирателей
нет единого мнения об уча�
стии или бойкоте парламен�
тских выборов.
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Антон КАРПОВИЧ

Глава государства
традиционно не остал�
ся равнодушным к ито�
гам музыкального кон�
курса. «Угрохали ог�
ромные деньги, а ре�
зультат никакой», –
обескуражен Александр
Лукашенко.

Во время встречи гла�
вы государства с одарен�
ными учащимися и сту�
дентами неожиданно
всплыла тема «Евровиде�
ния». Александр Лука�
шенко, видимо, по старой
привычке считающий

себя профессионалом в лю�
бом деле, не моргнув гла�
зом, огласил рецепт ус�
пешного вступления но
конкурсе песни.

– Надо сделать хоро�
ший номер, взять уникаль�
ного артиста, чтобы он спел
так, чтобы специалисты ах�
нули, а уж европейская об�
щественность сама себе
пусть потом дает оценку за
свои оценки, – сказал гла�
ва государства, сообщает
«БЕЛТА». – Кто скажет,
что мы сделали такой но�
мер или послали такой
коллектив. Мы же сказать
так не можем. Если уж
проигрывать, то проигры�
вать достойно. А так мы

действительно угрохали
огромные деньги, а ре�
зультат никакой…

Надо серьезно изменить
подход к этому конкурсу.
Это не должно быть делом
одного канала. Что�то долж�
но быть наверху в Минкуль�
туры, надо задействовать оба
канала, они государствен�
ные, заработать деньги и эти
деньги вложить. Плюс спон�
соры. И сделать хороший
проект.

Провальные для бело�
русского исполнителя
итоги «Евровидения» не
впервые задевают Алек�
сандра Лукашенко за жи�
вое. Напомним, год назад
нашу страну на конкурсе

представляла Анастасия
Винникова. В том, что она
не попала в финал, глава
государства увидел… заго�
вор.

– Да, мы им не нравим�
ся, потому что они (на Запа�
де) чувствуют в нас конку�
рентов. Они и далее будут
душить, душить по всем
направлениями, будут ду�
шить на Евровидении, как
вчера эту девчонку, – отме�
тил Лукашенко.

Как видим, спустя год
мнение у главы государства
изменилось: косвенно он
признал, что слабо высту�
пил сам исполнитель от Бе�
ларуси. Но успокаиваться
его душа не желает.

– Какую тактику нуж�
но было бы принять, чтобы
народ не назвал оппозици�
онеров «клоунами»? Сто�
ронник бойкота назовет
клоунами сторонников
участия в избирательной
кампании – и наоборот. Как
быть? – задается вопросом
Александр Федута. – Алек�
сандр Класковский призы�
вает послать оппозицию
туда�то и туда�то. Идем
мы. К людям идем. К из�
бирателям. К гражданам.
Идем говорить об очень
важных вещах. О том, что
нет выборов, а есть полити�
ческие заключенные. О
том, что экономический
кризис напрямую связан с
наличием политических
заключенных в стране. О
том, что если каждый
гражданин в отдельности
будет терпеть эту власть и
делать вид, что от него ни�
чего не зависит, то эта
власть никогда не уйдет
сама.

Политик подчеркивает:
если вас раздражает разли�
чие в избранной различны�
ми оппозиционными струк�
турами риторике, то «Лу�
кашенко тогда на хрена
осуждать?».

– Он ведь тоже – за пол�
ное единомыслие, – отмеча�
ет Александр Федута.
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Правозащитник был
задержан людьми в
штатском в районе пло�
щади Бангалор в Минс�
ке. Вечером ему уже вы�
несли приговор.

Как сообщил «Радыё Сва�
бода» депутат Мастовского
районного совета Дмитрий
Кухлей, который находился
рядом с Волчеком во время
задержания, к ним подошли
люди в штатском. Их инте�
ресовал лишь Олег Волчек.
Причину задержания ему не
объяснили.

Позже стало известно, что
правозащитника ждет суд за
нецензурную брань.

К девяти вечера суд Цен�
трального района Минска
уже вынес приговор – 9 суток.

***
Между тем ранее появи�

лась информация, что 73�
летняя мать Олега Волчека в
последнее время подвергает�
ся регулярному давлению со
стороны налоговой инспек�
ции. От Ядвиги Засулевич
требуют предоставить нало�
говые декларации на ООО
«Суруби», которого не суще�

ствует уже 17 лет. «В 95�м
году мои коллеги афганцы
решили создать ООО «Суру�
би» – думали тогда помогать
афганцам, сделать свой биз�
нес. Чисто формально нужен
был юридический адрес (а я
работал в прокуратуре) – по�
просил маму побыть учреди�
телем, чисто формально, –
рассказал «Белорусскому
партизану» Олег Волчек. —
Я работал в прокуратуре, по�
этому сразу предупредил
ребят: занимайтесь сами.
Мама не была ни директо�
ром, ни ревизором, ни бух�
галтером. Дела у ребят не
пошли на лад, поэтому через
некоторое время дошли слу�
хи, что фирму закрывают.

По словам Олега Волчека,
все было спокойно до недав�
них пор. Но последние два
года началось нечто непонят�
ное.

— Маму вызывали в де�
партамент финансовых рас�
следований – она писала
объяснения, что никаких до�
кументов нет, что она высту�
пает учредителем формально,
с нее брали расписки. Тогда
на мать наехали: «Видите,

как Вас сын подставил»… Но
сказали: Вас больше трогать
не будем – и все заглохло. А с
этого апреля опять пошли за�
явления, письма «явиться»,
«отчитаться», «сдать» — впе�
чатление такое, что мать до�
водят до истерики.

Олег Волчек напомнил,
что с того времени прошло 17
лет, эта организация давно не
работает.

— Мало того, только в
1999 году был президентский
декрет, по которому была ус�
тановлена ответственность уч�
редителей. Все сроки исковой
давности по закрытию орга�
низации уже прошли. Недав�
но мужчина убил сожитель�
ницу, 20 лет, но его не смогли
привлечь к ответственности,
потому что дело уже закрыто.
А здесь опять шлют письма,
требуют отчеты, пугают
штрафами. Моей матери – 73
года. Естественно, все эти
хождения, нервотрепки здо�
ровья ей не прибавляют. Тем
более, что два года назад она
закрыла этот вопрос. Придет�
ся опять писать письма, жа�
лобы, заявления, — отмечал
в интервью правозащитник.

«Белар«Белар«Белар«Белар«Беларууууусьсьсьсьсь
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врата вврата вврата вврата вврата в
Евро−Евро−Евро−Евро−Евро−
Азию»Азию»Азию»Азию»Азию»

Александр Лука�
шенко прибыл в По�
лоцк, где проходят
торжества в честь
1150�летия города.
В ходе визита он
рассуждал о госу�
дарственных язы�
ках, а также заявил
о необходимости
объединения потен�
циалов Европейского
и Евразийского со�
юзов.

«Человек вправе
сам выбирать, на ка�
ком государственном
языке ему обучаться �
русском или белорус�
ском»

� Зачем поднимать
вопросы, когда они
давно решены или спо�
койно решаются сами
по себе, � заявил Лука�
шенко, посещая По�
лоцкий государствен�
ный университет.

Как передает кор�
р е с п о н д е н т
interfax.by, данный
вопрос возник во время
посещения библиоте�
ки исторического фа�
культета вуза, когда он
увидел учебники по
истории на русском
языке.

� Чего вы решили
перейти на один язык?
� спросил Лукашенко у
сопровождавших его
чиновников. � Зачем
лезть в эти вопросы?
Хочет Косинец (Алек�
сандр Косинец � пред�
седатель Витебского
облисполкома) изу�
чать на белорусском
языке историю сред�
них веков � пусть изу�
чает. Хочет Радьков
(Александр Радьков �
первый замглавы ад�
министрации прези�
дента) изучать на рус�
ском языке � пусть изу�
чает.

«Г«Г«Г«Г«Гэта сігнал уэта сігнал уэта сігнал уэта сігнал уэта сігнал усім, што * палітычныхсім, што * палітычныхсім, што * палітычныхсім, што * палітычныхсім, што * палітычных
працэсах мінімальны тэрмін мопрацэсах мінімальны тэрмін мопрацэсах мінімальны тэрмін мопрацэсах мінімальны тэрмін мопрацэсах мінімальны тэрмін можжжжжааааа
вырасці з 15 сутак да 6 месяца*»вырасці з 15 сутак да 6 месяца*»вырасці з 15 сутак да 6 месяца*»вырасці з 15 сутак да 6 месяца*»вырасці з 15 сутак да 6 месяца*»
Сяргей СТАХОЎСКІ

Лідар кампаніі «Гава�
ры праўду!» Уладзімір
Някляеў бачыць ў пры�
судзе Васілю Парфянкову
папярэджанне ўсім гра�
мадскім сілам – тэрмін
пакарання па палітыч�
ных матывах можа вы�
расці з 15 сутак да 6 меся�
цаў.

– Я толькі што вярнуўся з
гэтага так званага суда і зна�
ходжуся ў перманентным ста�
не адчування несправядлі�
васці, пры якой нічога не мо�
жаш зрабіць, хоць і часова, –
падкрэсліў Уладзімір Няк�
ляеў у экспрэс�каментары «Са�
лідарнасці». – Што мяне най�
больш уразіла ў выраку, тое,

як суддзя яго зачытваў. Маў�
ляў – вось які я прагрэсіўны.
Пракурор прасіў год строгага
рэжыму, а я даў толькі паўга�
ды арышту ў цэнтры ізаляцыі
правапарушальнікаў.

Суддзя забыўся, што ад
пачатку размова іздзе пра па�
каранне невінаватага чалавека
і ўсе што над ім адбывалася,
звязанае з адсутнасцю віны.
Для мяне гэта самае страш�
нае, што адбываецца ў грамад�
стве.

З палітычнага пункту глед�
жання ўлада ў асобе канкрэт�
най персоны даслала на Захад
мэссэдж – я ўсе вырашаю сам,
– адзначыў суразмоўца. – Калі
вызваліў палітвязняў ці экс�
кандыдатаў у прэзідэнты, гэта
не азначае што на тое паўплы�
ваў нейкі вонкавы ціск. Я так
вырашыў! Але вось гэты, так
скажам, мяккі прысуд адна�

часова дэманструе: ну вось, я
ж гатовы прымаць нейкія
кампрамісныя рашэнні. Есьць
мы і Еўразвяз і такая штуков�
іна, як барацьба за нейкіх там
палітвязняў не павінна нам пе�
рашкаджаць.

Як мяркуе лідар кампаніі
«Гавары праўду!», прысуд Ва�
сілю Парфянкову – унутрыпа�
літычны сігнал.

– Ён адрасаваны тым, хто
па меркаванні ўлады не разу�
мее, чым нельга займацца.
Няхай зразумее, што будзе за
гэта пакараны. Таксама кар�
ныя органы паказалі, што ў
палітычных працэсах
мінімальны тэрмін можа вы�
расці з 15 сутак да 6 месяцаў.
Гэта папярэджанне адрасава�
нае усім грамадскім сілам,
якія праяўляюць актыўнасць,
– рэзюмаваў Уладзімір Няк�
ляеў.
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30% энергии обеспечат к 2015 году30% энергии обеспечат к 2015 году30% энергии обеспечат к 2015 году30% энергии обеспечат к 2015 году30% энергии обеспечат к 2015 году
альтернативные источники?альтернативные источники?альтернативные источники?альтернативные источники?альтернативные источники?
Алина ТАРЯНИК

Белорусские ученые и
предприниматели гото�
вы обеспечить Беларусь
тридцатью процента�
ми энергии, полученной
из возобновляемых и ме�
стных источников к
2015 году.

– У белорусских пред�
приятий и отраслей про�
мышленности на развитие
энергетики сейчас денег
нет. А инвесторы не хотят
сюда идти, потому что, во�
первых, не существует по�
нятной, четко прописанной
нормативной базы. Бизнес�
мены мыслят цифрами, а
не образами. Они посчита�
ли, за сколько окупится
объект, и, если им невыгод�
но, они им заниматься не
будут, – озвучил исполни�
тельный директор ассоци�
ации «Возобновляемая
энергетика» Владимир Ни�
стюк на пресс�конференция
«Состояние возобновляе�
мой энергетики в Респуб�
лике Беларусь и перспекти�
вы ее развития», которая
состоялась во вторник в
университете имени А.Д
Сахарова.

Второй причиной эксперт
называет отсутствие опыта в
представлении проектов ин�
весторам у руководителей
предприятий и регионов.

– На инвестиционных
форумах представляют толь�
ко участки под объекты. Это�
го недостаточно для техни�
ческих объектов. Нужно сде�
лать технико�экономическое
обоснование, техническое обо�
снование. Инвестор не будет
тратить тридцать тысяч дол�
ларов на бизнес�план, не зная,
получит ли он выгоду. Ему
надо, чтобы деньги верну�
лись, получить прибыль, а
потом, если прописано в до�
говоре, передать объект госу�
дарству, – пояснил «Салідар�
насці» Владимир Нистюк.

Развитие альтернативной
энергетики – серьезное вло�
жение, и чем более мощная
установка, тем дольше срок
ее окупаемости. Несмотря на
то, что белорусские ученые
запатентовали несколько про�
ектов в области возобновляе�
мой энергетики, дорогостоя�
щее оборудование приходит�
ся покупать за границей.

– Чтобы развивалось оте�
чественное производство, дол�
жен быть сбыт, потребитель.
Проблема не столько в том,
что мы не способны выпус�

кать такое оборудование или
что оно неконкурентоспособ�
но, сколько в том, что рынок
развития такой энергетики в
Беларуси и России достаточ�
но мал. Как только бизнес про�
никнется, что это коммерчес�
ки оправданное вложение, оте�
чественное производство нач�
нет развиваться, – считает
Анатолий Смирнов, кандидат
технических наук и директор
НПООО «Малая энергетика».

В то же время ассоциация
добилась, чтобы все возобнов�
ляемые источники энергии
могли продавать государству
энергию с повышающим ко�
эффициентом 1,3. Коэффи�
циент на солнечную энергию
доходит то 3, а оборудование,
которое ввозится из�за рубе�
жа, не облагается налогами.

– Нужно и далее диффе�
ренцировать льготные коэф�
фициенты на каждый вид та�
кой энергии. Удалось на сол�
нечную энергетику коэффи�
циент 3 провести – и сразу
появился инвестор, который
в Гомельской области строит
крупную электростанцию на
24 мегаватта, – привел при�
мер исполнительный дирек�
тор ассоциации «Возобновля�
емая энергетика».

По данным ассоциации,
в Беларуси сейчас около 6%

энергии получается из во�
зобновляемых источников
энергии, вместе с местны�
ми источниками – дрова,
уголь – выходит на 20 %. К
2015 году планируется
выйти на 30�32% энергии
из местных и возобновляе�
мых источников.

– Эти 30 % можно полу�
чить. Проблема в том, что
раньше никто не занимался
источниками возобновляе�
мой энергии, а теперь мы
хотим за короткое время бы�
стро двигаться вперед. Это
советский подход. Для реа�
лизации программы потре�
буется длительное время, –
сообщил Владимир Нис�
тюк.

Наиболее исследованная
в Беларуси отрасль возобнов�
ляемой энергетики – гидро�
энергетика. Только под
Минском строится уже пя�
тая мини�ГЭС. В южных
районах страны имеет
смысл развивать солнечную
энергетику, следует из пре�
зентации ассоциации. В
ближайшем будущем есть
надежда запустить в произ�
водство ветроагрегат. Широ�
кая группа членов ассоциа�
ции занимается проблемой
переработки отходов – био�
газовой энергетикой.

ЕрмакЕрмакЕрмакЕрмакЕрмакова считает претензии Минфина СШАова считает претензии Минфина СШАова считает претензии Минфина СШАова считает претензии Минфина СШАова считает претензии Минфина США
к Кредэкк Кредэкк Кредэкк Кредэкк Кредэксбанку необоснованнымисбанку необоснованнымисбанку необоснованнымисбанку необоснованнымисбанку необоснованными

О необоснованных
претензиях Минфина
США, а также возмож�
ном снижение ставки ре�
финансирования сооб�
щила журналистам
председатель правления
Национального банка
Надежда Ермакова .

Так, по словам главы
Нацбанка, проверк а ЗАО «
Кредэксбанк » завершится
в течение двух недель.

— На проверку пойдут
только в понедельник, но мы
не видим того, что там будут
какие�то нарушения, о кото�
рых сказано на сайте Мини�
стерства финансов США. Тем
более, там размещена инфор�

мация за 2006�2010 годы, а
мы сегодня уже живем в
2012 году, — цитирует глав
у Нацбанка БЕЛТА .

— Перед этим у нас
тоже были проверки каких�
то нарушений типа техни�
ческих, где�то работник
ошибся или кто�то инфор�
мацию неполную включил,
но, во всяком случае, всю
информацию, которая счи�
талась подозрительной, ра�
ботники банка полностью
передали в Департамент
финансового мониторинга
Комитета госконтроля. Ка�
ких�то проблемных вопро�
сов не обнаружено, — ска�
зала Надежда Ермакова.

Надежда Ермакова счи�
тает необоснованными пре�

тензии Минфина США к
белорусскому банку. Их она
объясняет отношением
США к Беларуси.

— Если нас не смогли
взять с одной стороны, то
хотят взять с другой. Конеч�
но, перекрыть кислород че�
рез финансовую систему —
это самый простой вариант,
но он не корректный, ни
одна общественная мировая
организация не поддержи�
вает такой порядок, — ска�
зала глава Нацбанка.

При этом Надежда Ер�
макова отметила, что Кре�
дэксбанк не испытывает
сложностей с работой в свя�
зи со сложившейся ситуа�
цией. Вместе с тем, под уг�
розой имидж банка.

Глава Нацбанка также
рассказала, что снижение
ставки рефинансирования
продолжится, если нынеш�
няя тенденция к замедле�
нию инфляции сохранится.

— По нашей информа�
ции, инфляция за три не�
дели составила 1,1%. Это
предварительная статисти�
ка. Мы посмотрим по ре�
зультатам месяца, и, если
такая ситуация сохранится
на таком уровне, то возник�
нет возможность снизить
еще немного ставку рефи�
нансирования, — отметила
Надежда Ермакова.

По ее мнению, резко
снижать ставку рефинанси�
рования сейчас нецелесооб�
разно.
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Как на огурцах сделать миллионыКак на огурцах сделать миллионыКак на огурцах сделать миллионыКак на огурцах сделать миллионыКак на огурцах сделать миллионы
Алексей ЗИМИН

Безработные в полес�
ской деревне строят по
три дома на семью.

Когда стало понятно, что
на государственных харчах
хорошую сельскую жизнь
не построить, колхозники
самой большой белорусской
деревни Ольшаны, что в
Брестской области (населе�
ние более 8 тысяч человек)
дружно уволились из кол�
хоза и стали зарабатывать на
огурцах.

Здесь все противополож�
но обычной постсоветской
деревне: жители не пьют, не
живут в покосившихся из�
бушках, половина семей –
многодетные, в каждой –
небольшой автопарк, вклю�
чающий легковую и грузо�
вую технику. В Беларуси
это называют «ольшанский
феномен», но, если пригля�
деться, никакого волшеб�
ства нет, первая и главная
причина благосостояния
ольшанцев – отказ от со�
трудничества с государ�
ством. Официально тут все
– безработные, налогов не
платят, свой огуречный
бизнес до нынешнего года
вели без всякого присмотра,
пользуясь географическим
положением – далеко от
больших городов, вот никто
и не лезет с проверками.
Местные фермеры не особо
желают светиться в прессе,
дабы не привлекать внима�
ния, поэтому просят фами�
лии не называть. «Огуреч�
ный бизнесмен» Андрей
рассказывает о процветании
родного села:

– В Москве очень любят
наши огурцы, потому что
они без нитратов, вкусные,
земля плодородная. В день
40�50 фур уходит в Россию.
За сезон с одной теплицы я
зарабатываю тысяч триста
российских рублей. А теп�
лиц у меня 7. Вот и считай�
те сами.

Считать легко, а в это вре�
мя средняя зарплата в обыч�
ном белорусском колхозе
едва дотягивает до трех ты�
сяч рублей, а некоторые ра�
ботники и вовсе получают по
50 �300 рублей в месяц. Кста�
ти, ольшанские огуречные
короли еще и создают рабо�
чие места – те, у кого теплиц
много, нанимают людей со

стороны для помощи в выра�
щивании своего «зеленого
золота». И народ из соседних
деревень с радостью едет на
заработки сюда. А вот делить
крупные части бизнеса с по�
сторонними ольшанцы не лю�
бят, поэтому стараются, при
возможности, логистикой и
продажей заниматься внутри
своего клана – например, тесть
выращивает огурцы, зять вла�
деет парой фур и отвечает за
перевозку, а жены продают
огурцы и ведут бухгалтерию.
Андрей делится подробностя�
ми семейного уклада в Оль�
шанах:

– У нас принято, чтобы
детей было много. У меня са�
мого четверо, но это еще не
предел, есть семьи, где семь
детей, десять. А чего – про�
кормим. У меня растут две
дочки, и в приданное, как за�
ведено, построю каждой из
них дом. Надеюсь, что вый�
дут замуж за своих, ольшанс�
ких, ну, или за кого�то из со�
седних сел. Потому что вся�
кие восточные белорусы мне
не нравятся, эти люди не хо�
тят работать, только ноют, что
все плохо. Не хочу, чтобы та�
кого дочка в семью привела.

Дома в Ольшанах доброт�
ные, европейские, а на забо�
рах у местного рынка висит
непривычная, да и не нужная
в обычной деревне реклама –
натяжные потолки, оконные
стеклопакеты, стальные две�
ри. Все это пользуется спро�
сом у денежных селян. В до�
мах у них огромные плазмен�
ные телевизоры, много мебе�
ли из московской «ИКЕИ» –
фуры из России не возвраща�
ются пустыми.

На машинах тут ездят лет
с 15, благо, гаишников на ме�
стных дорогах нет. Хорошим
тоном считается подарить ре�
бенку на выпускной в школе
ключи от автомобиля. Пока
другие белорусские деревни
стареют и вымирают, в Оль�
шанах полторы тысячи детей
школьного возраста. Правда,
учиться в школе ольшанские
дети не хотят, и не любят –
учителя жалуются на полное
безразличие к образователь�
ному процессу и постоянные
отписки от родителей. Дирек�
тор средней школы №1 Анна
Мозоль рассказывает:

� Как только начинается
посевная огурцов, это март
месяц, старших детей как
корова языком слизывает –

могут неделями не ходить на
уроки, потом только приносят
записки от родителей: «По
семейным обстоятельствам».
Обстоятельства эти у всех
одни – огуречный бизнес. У
нас очень низкая поступае�
мость в высшие и средне�спе�
циальные учебные заведения,
за это постоянно получаем
выговоры в районном отделе
образования, из полутора ты�
сяч учеников в город уезжа�
ют 18�20 человек в год. Не�
давно я попыталась провести
воспитательную беседу о
пользе вузов с одним из до�
вольно хорошо успевающих
учеников, а он мне в ответ:
«Мне 16, и я уже себе на ма�
шину заработал, помогая папе
растить огурцы. А у вас, с ва�
шим образованием, машины
нет и не будет. Зачем мне
ехать в город учиться, если я
там за всю жизнь не зарабо�
таю столько, сколько дома за
пять лет!».

Многодетность и отсут�
ствие у местных мужчин при�
страстия к выпивке связано с
тем, что все сельчане – истово
верующие протестанты, кото�
рым религия запрещает
пользоваться противозачаточ�
ными средствами, делать
аборты, выпивать и прини�
мать наркотики. Также од�
ним из важнейших постула�
тов протестантизма является
доктрина о добродетельности
труда, необходимости рабо�
тать добросовестно и усердно.
Именно поэтому протестант�
ские общины по всему миру
живут экономически благопо�
лучно. И, несмотря на то, что
баптистов в Беларуси встре�
тили неласково в 90�е годы, в
Ольшанах парковка перед мо�
литвенным домом каждую
субботу заполнена до отказа,
тогда как православная цер�
ковь пустует и ветшает без
прихожан.

Идея о том, чтобы скинуть�
ся и самим привести в поря�
док свою родину, в головы
огуречных воротил не прихо�
дит. Так же, как и идея со�
брать деньги на автобус, кото�
рый бы довозил детей до шко�
лы – из новых районов мно�
гим топать в альма матер аж
3 километра, и папы на ма�
шинах их подвозить не могут
– с утра же всегда много рабо�
ты на земле.

Директор школы жалует�
ся, что каждый день опазды�
вает к началу уроков 50�90

человек, а те, кто приходит
вовремя, в распутицу минут
15 минут отмывает обувь от
дорожной грязи. Ко всему,
что находится за забором их
собственных домов, ольшан�
цы относятся с равнодушной
утилитарностью – например,
местные власти уже устали
бороться с тем, что жители
сваливают прямо на улицах
дрова, которыми отапливают
теплицы в холода.

В последнее время в Оль�
шанах неспокойно. В конце
апреля над ольшанскими
огурцами нависли государ�
ственные тучи – во время ви�
зита в Столинский район про
этот бизнес высказался сам
Александр Лукашенко, упре�
кая российских оптовиков в
том, что они обижают белорус�
ского производителя:

� Приехал из России ка�
кой�то человек и говорит:
«Вот я тебе даю столько. Хо�
чешь – отдавай, хочешь – не
отдавай». А что ему остается
делать? Через сутки это уже
не огурец. И он дешево отда�
ет эти огурцы.

Чтобы производителям
было удобно продавать огур�
цы государству «по нормаль�
ным ценам», президент пору�
чил к осени построить в Оль�
шанах логистический центр
или перерабатывающее пред�
приятие.

Ольшанцы такой новости
совершенно не рады, посколь�
ку не все имеют возможнос�
ти продавать свой товар само�
стоятельно, многие завязаны
на оптовиках из России. Не
скрывает своего возмущения
фермер Иван Гриб, который
владеет площадкой деревен�
ского огуречного рынка:

– Люди потеряют все!
Если выгонят постоянных по�
купателей из России, что нам
делать с огурцами? Это будет
настоящая катастрофа. Куда
девать 40 фур огурцов? Сда�
вать в «Белкоопсоюз» за ко�
пейки? Так лучше выбрасы�
вать! Оборот на рынке – 1 – 1,5
миллиона долларов в день!
Одновременно 30 фур загру�
жается! Микроавтобусы и бо�
лее мелкие машины вообще
никто не считает! Огурец –
товар очень нежный. Если в
11�часов его снял с грядки –
на следующее утро он уже дол�
жен быть у покупателя. На то,
чтобы отладить систему, ко�
торая сможет конкурировать
с российскими оптовиками,
потребуются огромные затра�
ты. Если это вообще у нас по�
лучится.
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«У«У«У«У«Универсальный» президентниверсальный» президентниверсальный» президентниверсальный» президентниверсальный» президент
Ольга СЛУЦКАЯ

Только он знает, как
белорусам предохра�
няться, какие книги со�
чинять писателям,
кому ехать на «Еврови�
дение» и как разводить
овец.

— Кто, если не он? —
коронная фраза его электо�
рата. — Мы больше никого
не знаем!

И правда, откуда им
знать, если последние 18 лет
телевизор показывает одно
лицо. К Лукашенко так
привыкли, что не представ�
ляют на его месте кого�то
другого. «Так называемая
оппозиция», в основном, по
ссылкам и тюрьмам. Как
сказал в частной беседе зна�
комый дипломат, «у вас и
оппозиционеров не осталось
— одни диссиденты».

Как уверяет Лукашен�
ко, мы живем в уникальном
государстве — красивом,
сильном, добром. Он кля�
нется, что выборы в нашей
стране никогда не фальси�
фицируются. За всю исто�
рию правления нынешнего
главы государства был лишь
один (!) скандал, связанный
с выборами – когда решали,
кто будет представлять Бе�
ларусь на взрослом «Евро�
видении�2012». «Самый
справедливый президент в
мире» разобрался: винов�
ных в подтасовке наказали,
а одного даже уволили.

Глава государства в цен�
тре Европы может позво�
лить себе отправить послов
ЕС на родину поучиться
уму�разуму, а потом зая�
вить: «Если бы европейцы
понимали, что санкции
действуют и нас можно на�
клонить в ту сторону, в ко�
торую они хотят, вы думае�
те, они бы от них отказа�
лись? Никогда. Они бы нас
давили, на колени ставили,
а потом бы еще закопали по
колено в землю, а может
быть и глубже».

Он называл главу Евро�
комиссии козлом, а прези�
дента Украины обвинял во
вшивости.

Его народ заслужил
право «людзьмi звацца» и
жить на своем клочке зем�
ли, но стоит белорусам вый�
ти на площадь, как в устах

Лукашенко они превраща�
ются в «молчащих, мыча�
щих и топающих».

Он не позволит нас на�
клонять. Это, пожалуй, одно
из самых часто встречаю�
щихся слов в речах Лука�
шенко.

Он заставляет всех наво�
дить порядок на земле и
указывает МЧС не запре�
щать людям сжигать мусор
на своем подворье.

Он вырастил лучших
овец в мире у себя на ферме
и по всей стране так сдела�
ет.

Он награждает орденом
Франциска Скорины рос�
сийских поп�звезд, которые
не имеют никакого отноше�
ния к белорусской культу�
ре и не знают, кто такой Ско�
рина.

Он собирается произво�
дить в Беларуси мраморное
мясо, когда страна перехо�
дит на колбасу второго сор�
та.

Да что колбаса… Ин�
тимная жизнь белорусов, и
та зависит от воли главы го�
сударства. Помните, как
обращаясь с посланием к
белорусскому народу, он
по просьбам трудящихся
отдал распоряжение мини�
стру здравоохранения от�
пускать некоторые контра�
цептивы без рецепта?

Писателям из союза
Чергинца он указывает о
недопустимости в литера�
туре цензуры и запретных
тем. И это в стране, где су�
ществуют черные списки
литераторов!

Кризиса у нас нет. «Это
просто паника и ажио�
таж», — сказал глава госу�
дарства, когда в стране ис�
чезла валюта из обменни�
ков. Правда, спустя полго�
да, на предновогодней
пресс�конференции, он
раскроет глубину падения
уровня жизни и окажется,
что в 2011�м белорусы
обеднели наполовину.

…Когда я в Интернете,
мне кажется, что нас — оп�
понентов режима — боль�
шинство, а все остальные
— тролли. Но стоит выйти
в магазин или сесть в мар�
шрутку, чтобы увидеть их
— тех, которые готовы по�
рвать любого, кто против
«отца нации».

Телекиллер Сергей До�
ренко вспоминал, как в

первый свой приезд в Бе�
ларусь услышал, как его
друзья из Смиловичей го�
ворят о Лукашенко: «и йон
сказал, что мы все выхо�
дим убирать листву», «и
йон сказал, что надо почи�
стить…» и «йон сказал, что
надо покрасить ПТУ», «и
йон сказал, что слет какой�
то, и мы готовим стенгазе�
ты, все на байдарках куда�
то идем». «Йон, йон, йон».
Я как�то слушал, потом го�
ворю: «кто йон»? — «Йон,
та Лукашенко».

Недавно знакомый рас�
сказал, как возле подъезда
дома дворничиха, услы�
шав белорусскую речь,
разразилась в его адрес
гневной тирадой: «Разве�
лось вас тут, экстремистов!
Из�за вас дешевое молоко
пропало!».

…В поезде Симферо�
поль�Минск коллега из не�
зависимого издания пред�
ложила выпить «за силь�
ную и процветающую Бе�
ларусь». Сначала я подума�
ла, что она шутит. В купе с
ней ехала бабушка, которая
была счастлива, когда «Лу�
кашенко выиграл выборы».
И я предположила, что этот
тост — попытка предотвра�
тить политические дебаты.
Оказалось, никакая это не
шутка.

— Посмотри, какие
ужасные дороги в Украи�
не, как там грязно… А у нас
чистота и порядок.

Задавать вопрос, кто же
у нас главный за чистоту
улиц и ровные дороги,
было бессмысленно. Вагон�
ные споры — последнее
дело...

А с другой стороны, кто
сказал, что страна должна
быть вычищена, выдраена
и сиять?

Но, пожалуй, лучше
всего феномен Лукашенко
иллюстрирует история от
блогера Владимира Чуден�
цова.

Придя к бабушке�со�
седке настроить телевизор,
он увидел у нее на комоде
портрет главы государства
рядом с иконами. Занавес.

…В то, что эта музыка
будет вечной, хочется ве�
рить любому диктатору.

— Ты за кого голосова�
ла на выборах? — спраши�
ваю у одноклассницы, ко�
торая жалуется на то, что

начальство заставляет вы�
писывать госиздания.

— Думаешь, я помню?
— говорит воспитательни�
ца детского сада. — В лю�
бом случае, не вижу ему
альтернативы…. И я боюсь
всего нового и неизвестно�
го.

— По�твоему, в нашей
стране нет человека, кото�
рый может его сменить?

— Ты у меня спраши�
ваешь, как будто я ответ�
ственна за то, что происхо�
дит.

— Ну, он же не сам себя
на трон посадил?

Наш телефонный раз�
говор напомнил мне диалог
из романа венгерского ав�
тора Гезы Сёча «Лимпопо,
или Дневник барышни�
страусихи». Действия раз�
ворачиваются на ферме
«где�то в Восточной Евро�
пе», а ее обитатели пыта�
ются понять, почему им
так неуютно в неплохо
отапливаемых вольерах
фермы.

— Ты слышала? Нас
скоро освободят? — поде�
лилась радостной ново�
стью страусиха Лимпопо с
совой.

Та почему�то заржала.
Но потом заговорила:

— Запомни, пожалуй�
ста, Лимпопо, что нельзя
уповать на то, что кто�то по�
дарит тебе свободу. Свобо�
ду можно добыть только са�
мому.

…Когда мы ее добудем,
у нас будет другой прези�
дент. Уверена, он не будет
универсальным специали�
стом в сфере контрацепции
и овцеводства, не станет са�
жать в тюрьмы оппонентов,
учить жизни писателей и
делать вид, что кризиса не
существует. Нам не будет
стыдно за то, что первое
лицо страны позволило себе
криминальный жаргон или
оскорбило глав других го�
сударств. Но самое главное,
мы не будем расколоты на
два лагеря, и картинка, где
бойцы спецназа избивают
своих соотечественников,
вышедших на митинг или
демонстрацию, останется в
прошлом…

— Какой долгий исто�
рический путь потребует�
ся, для того чтобы из быд�
ла превратиться хотя бы в
стадо, — рассуждала ба�
рышня�страусиха.

Мне хочется верить,
что мы не в начале пути.
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АААААу, гу, гу, гу, гу, гарант!арант!арант!арант!арант!
Светлана КАЛИНКИНА,
«НАРОДНАЯ ВОЛЯ»

Как известно, у на�
шей Конституции есть
гарант. Он получает
зарплату за то, чтобы
Основной закон страны
не на полках магазинов
пылился, а чтобы он ре�
ально исполнялся. Ау,
гарант! Кто вместо вас
должен работать?

… Белорусы любят срав�
нивать свою жизнь с той,
которой живут соседи. Вот
Москва нынче ходит�бродит.
Одни шествия разгоняют, на
других полиция вежливо
предупреждает собравших�
ся через громкоговорители:
«Осторожно, ступеньки!»
Тут, у нас, многие запута�
лись: что там происходит —
полицейский произвол или
разгул демократии. Объяс�
няю: ни одну акцию оппози�
ции в России не запретили;
митинги и шествия, согла�
сованные с властями, прохо�
дят мирно, несанкциониро�
ванные – разгоняют.

Когда 8 мая толпа пошла
по несанкционированному
маршруту, да еще в поли�
цию полетели бутылки и
куски асфальта, случился
жесткий разгон. А вот писа�
тели на своей «контрольной
прогулке» спокойно про�
шлись. Минимум 15 тысяч
человек – и писатели, и чи�
татели — вышли одновре�
менно проверить, можно ли
ходить по Москве без поли�
тических лозунгов, но не по�
лучая на это никаких разре�
шений. Оказалось, можно.
Следом пошли художники,
объявили о планах подобных
прогулок музыканты, акте�
ры, врачи…

А помните, что у нас
было, когда проходили «мол�
чаливые акции»? Спецназ
употел, хватая тех, кто не
имел никаких лозунгов, ни�
каких плакатов, но «несанк�
ционированно» молчал.

Как же так получается?
Неужели наша Конститу�
ция с северокорейской пере�
писана, а российская – с аме�
риканской?

Вы будете удивлены, но
статья, касающаяся демон�
страций и митингов, в Кон�
ституции России вообще не

содержит слово «свобода».
Она (ст.31) гласит: «Гражда�
не Российской Федерации
имеют право собираться
мирно без оружия, прово�
дить собрания, митинги и
демонстрации, шествия и
пикетирование».

Опыт подсказывает, что
это плохая формулировка —
«имеют право». Ее потом та�
кими условиями можно со�
проводить, что реализовать
это право не будет никакой
возможности. Другое дело
белорусская Конституция
— она куда более точна и кон�
кретна. Статья 35 гласит:
«Свобода собраний, митин�
гов, уличных шествий, де�
монстраций и пикетирова�
ния, не нарушающих право�
порядок и права других
граждан Республики Бела�
русь, гарантируется госу�
дарством».

Внимание! Наша Кон�
ституция нам гарантирует
в этом смысле не просто пра�
во проводить демонстрации,
шествия и пикеты, а СВОБО�
ДУ проведения этих мероп�
риятий. То есть наша Кон�
ституция круче, демокра�
тичнее.

Что такое свобода?
«Свобода вероисповеде�

ния» — это значит, что че�
ловек сам выбирает, какому
Богу верить, ни у кого не
спрашивая. «Свобода пере�
движения» — подразумева�
ет, что человек, куда хочет
туда и едет, там и живет, без
всяких официальных дозво�
лов. «Свобода выбора профес�
сии» — означает, что никто
не может тебя заставить
быть пекарем, если ты в
душе художник. «Свобода
выбора спутника жизни» —
это когда никто никого не
может женить или выдать
замуж насильно, но точно
так же не может запретить
совершить роковую ошибку.
Свобода – это когда запре�
тить, ограничить нельзя.
Вернее, ограничение может
быть только одно – реализо�
вывая свое право, ты не дол�
жен ущемлять права и сво�
боды других людей.

Ау, гарант! У вас доста�
точно сил прочитать Консти�
туцию? Вы умеете в Консти�
туции найти слово «свобо�
да»?

Понятно, что это слово
может не нравиться, что мо�

жет возникнуть непреодоли�
мое желание замарать его по
тексту жирным маркером.
Но с подобными желаниями
надо бороться. Мне вот тоже
не нравится, что наш Основ�
ной закон не лишает изби�
рательного права людей, от�
пивших мозги и совесть. Я
считаю это абсурдом, что
людей, которым не доверя�
ют даже воспитание их соб�
ственных детей, лишая ро�
дительских прав, в то же вре�
мя доверяют решать судьбу
государства. И все же я не
иду гонять алкашей с изби�
рательных участков. Точно
так же – нравится – не нра�
вится – но Конституцию
должен выполнять и глава
государства, тем более, что
именно он по должности
клянется быть ее гарантом.

И это вам не девушке в
любви клясться, имея свобо�
ду выбора на ней не женить�
ся. Это работа, это профес�
сиональная обязанность пре�
зидента – следить, чтобы
страна всегда и везде жила в
соответствии с Конституци�
ей. И мгновенно вмешивать�
ся, если кто�то где�то повел
себя вопреки Основному за�
кону.

Ау, гарант! Почему не
хотите работать?

Вот только некоторые
последние примеры, когда
представители власти не по�
зволили гражданам нашей
страны реализовать их кон�
ституционное право на сво�
боду собраний и митингов.

Ни одно неофициальное
мероприятие, приуроченное
к Первомаю, местные влас�
ти не разрешили.

Объединенная гражданс�
кая партия подала по стране
115 заявок на проведение в
середине мая пикетов за че�
стные выборы – и ни одного
положительного ответа.

Молодежь из Солигорс�
ка надумала 26 мая провес�
ти даже не шествие и не ми�
тинг, а велопробег, приуро�
ченный к годовщине рефе�
рендума, на котором истори�
ческие белорусские симво�
лы были заменены на ново�
дел в советском духе. И тоже
запрет.

Ау, гарант! «Государство
гарантирует свободу прове�
дения…» Может, хватит
изображать из себя слепо�
глухо�недееспособного.

Возможно, наш гарант
просто не знает и не понима�
ет, что такое «свобода». Кон�
ституционный суд Белару�

си действительно никогда не
решался провести ликбез,
растолковав этот основопола�
гающий термин примени�
тельно к митингам и демон�
страциям. Но мы не одни в
этом мире, вот, например,
российский Конституцион�
ный суд пока не достиг та�
кой стадии профессиональ�
ной импотенции (от лат.
impotentia — слабость, бес�
силие).

Цитирую Определение
Конституционного Суда РФ
от 2 апреля 2009 г. N 484�О�
П.

«Орган публичной влас�
ти не может запретить (не
разрешить) проведение пуб�
личного мероприятия, � он
вправе лишь предложить
изменить место и (или) вре�
мя его проведения, причем
такое предложение обяза�
тельно должно быть мотиви�
рованным и вызываться либо
необходимостью сохране�
ния нормального и беспере�
бойного функционирования
жизненно важных объектов
коммунальной или транс�
портной инфраструктуры,
либо необходимостью под�
держания общественного
порядка, обеспечения безо�
пасности граждан (как учас�
тников публичного меропри�
ятия, так и лиц, которые
могут находиться в месте его
проведения в определенное
для этого время)…»

Предельно понятно ска�
зано: запретить никто не мо�
жет. Потому что Конститу�
ция дает людям такое пра�
во. Сказано, подчеркиваю,
не мной, а докторами�про�
фессорами�авторитетами в
юриспруденции.

Не нравится? Это бы сло�
во «свобода» да каленым же�
лезом из памяти людей!..

Каждый имеет право на
такие мысли. Но только у
себя дома, на кухне, в стату�
се частного лица. Потому что
пока политические свободы
нам гарантированы Консти�
туцией. А президент по дол�
жностным обязанностям ее
гарант, ее сторож. Не нравит�
ся Конституция, не нравит�
ся то, что в ней написано? Так
никто никого на президентс�
кий пост силой не тянул, кан�
далами к креслу не приковы�
вал. С другой стороны, если
сторож ни черта не сторожит,
и, наоборот, готов урвать от
того, что взялся охранять, то
напрашивается простой вы�
вод: он профнепригоден. Я
правильно понимаю?
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отототототдододододохнуть на Кхнуть на Кхнуть на Кхнуть на Кхнуть на Карибах?арибах?арибах?арибах?арибах?
Надежда КАЛИНИНА

Куда и на какие день�
ги обычно путешеству�
ют белорусские пенсио�
неры, что мешает им
отдыхать по примеру
западных ровесников и
когда туроператоры
смогут заработать на
этой категории турис�
тов — накануне сезона
выясняет «Завтра тво�
ей страны».

Отдых пенсионеров зави�
сит от их активности, здо�
ровья и финансовых воз�
можностей.

Европейцы с первого
дня работы откладывают на
старость от 10% заработной
платы. При выходе на пен�
сию они чувствуют себя
финансово независимыми.

По данным Министер�
ства труда и соцзащиты,
средняя пенсия белорусов
составляет 1,42 млн рублей.
С таким доходом по миру не
поездишь! Ведь пенсии хва�
тает только на продукты пи�
тания, лекарства и оплату
коммунальных услуг. Луч�
ший отдых, который по кар�
ману большинству белорус�
ских пенсионеров, — огород
в деревне.

Вот почему «костяк» пу�
тешествующих пенсионе�
ров в Беларуси — это те
представители старшего
поколения, которые продол�
жают работать.

Белорусских пенсионе;
ров вытесняют из санато;
риев российские

— Организовать бюджет�
ный отдых в Беларуси весь�
ма проблематично, — счита�
ет директор Республиканс�
кого союза туристических
организаций Валентин Цех�
мейстер. – Как правило, 90�
95% путевок в санаторно�
курортные учреждения, где
отдыхает немало тех, кому
за шестьдесят, выкупаются
российскими туристичес�
кими организациями. Поза�
ботиться о заказе тура в бе�
лорусский санаторий следу�
ет почти за год до сезона.

Покупая путевки в бело�
русские санатории через

организацию «Белпрофсо�
юзкурорт», можно полу�
чить на путевку в санаторий
в период с октября по ап�
рель.

Скидок для пенсионеров
белорусские санатории не
делают. Впрочем, во многих
из них пожилые люди не
платят курортный сбор или
оплачивают его в размере
1,5% от стоимости путевки
вместо 3%.

В то же время среди бе�
лорусских пенсионеров есть
и те, которые могут позво�
лить себе отдых в популяр�
ных у туристов Болгарии,
Египте и даже более доро�
гой Греции, считает Вален�
тин Цехмейстер. По�пре�
жнему пользуется популяр�
ностью Крым, где можно
найти предложения, как
для состоятельных путеше�
ственников, так и бюджет�
ные варианты, которые
ищут люди пожилого воз�
раста.

— Главное, подумать об
отдыхе заранее, получить
грамотную консультацию у
профессионалов, — подска�
зывает представитель тур�
бизнеса.

Отдых в деревне впол;
не по карману

Многие пенсионеры мо�
лоды душой. Они хотят пу�
тешествовать, узнавать что�
то новое.

Именно на таких турис�
тов в большой степени ори�
ентируется белорусский аг�
ротуризм.

— В белорусских усадь�
бах отдыхают пенсионеры
разных категорий: как те,
кто имеет достаточно денег
или детей с хорошими до�
ходами, так и те, кто огра�
ничен в средствах, — рас�
сказывает председатель
БОО «Отдых в деревне» Ва�
лерия Клицунова.

Около 20% отдыхаю�
щих в агроусадьбах состав�
ляют пожилые люди, кото�
рые живут только на пен�
сию.

— Среди белорусских
усадеб есть и те, отдых в ко�
торых по карману пенсионе�
ру. Стоимость отдыха в них
около 12 долларов в сутки с
питанием. Но можно сни�
мать только комнаты, отка�

завшись от местной пищи,
тогда путешествие обойдет�
ся еще дешевле, — говорит
Валерия Клицунова.

В мировой практике
пенсионеры — самый лако�
мый кусок в индустрии го�
степриимства. Для этой ка�
тегории туристов готовятся
специальные программы,
формируются социальные
группы, предоставляются
скидки.

— У нас уже есть не�
сколько инициатив по со�
зданию домов отдыха соци�
альной категории для лю�
дей, которые хотят отды�
хать на природе, не тратя
больших средств. Также мы
начинаем пропагандиро�
вать идею делать скидки не
только детям, но и людям
пожилого возраста, — отме�
чает Валерия Клицунова.

Пока специальных пред�
ложений для пожилых лю�
дей на туристическом рын�
ке Беларуси нет. Туропера�
торы не заинтересованы в
привлечении пенсионеров
— на них особо не заработа�
ешь. Но ситуация может
измениться, считает Вален�
тин Цехмейстер:

— Сейчас готовятся из�
менения в Указ Президен�
та № 371 по развитию ту�
ризма в стране. Если будет
отменен НДС во внутреннем
туризме, это позволит тури�
стическим компаниям, ко�
торые оказывают услуги
для своих граждан, сни�
зить стоимость на указыва�
емые услуги, в том числе и
для пенсионеров.

На автобусе — дешевле
Редактор газеты «Ту�

ризм и отдых» Лилия Коб�
зик отмечает, что опреде�
ленный класс пожилых лю�
дей в Беларуси облюбовал
автобусные туры по Европе.
Эту информацию подтвер�
ждает и представитель ту�
ристической компании
«Бел�Ориентир» — около
50% клиентов компании,
путешествующих по Евро�
пе, составляют пожилые
люди.

Есть возможность у пен�
сионеров путешествовать и
по Беларуси. Стоимость эк�
скурсий стартует от 100
тысяч рублей. Экскурсия в

Мир и Несвиж обойдется в
сумму 240 тысяч рублей,
путешествие в музей мате�
риальной культуры «Дудут�
ки» — от 150 тыс рублей,
экскурсия «Жемчужины
Беларуси» (Минск � Мир �
Ишкольдь � Несвиж) – от
160 тыс. рублей.

Белорусские пенсионе�
ры хотят быть активными

Леон Степанович Фомин
после выхода на пенсию про�
должал работать в Венесуэ�
ле. За это время он успел
посетить: Карибские остро�
ва, пляжи Като и Сомбреро,
аквапарки и заповедники.

— Даже работая на бело�
русском предприятии, съез�
дить на Карибы вполне ре�
ально, —считает Леон Сте�
панович. — Надо только вы�
бирать тур дешевле. Напри�
мер, билет из Киева поку�
пать намного выгоднее, чем
лететь из Минска. Если не
хватает пенсии, нужна голо�
ва и руки, чтобы работать.
Поднакопи денег и езжай
отдыхать. Мы с женой хо�
тим попутешествовать по
Беларуси и в других стра�
нах: например, съездить в
Египет пирамиды посмот�
реть. Времени сейчас сво�
бодного больше, поэтому
можно строить планы. Если
получится снова вернуться
в Венесуэлу, продолжу зна�
комиться с особенностями
континента. Там столько
чудесных пляжей, островов,
а какая природа!

Марина Андреевна Тити�
на (на снимке справа) любит
белорусские санатории:

— Я работала в Кали�
нинграде, а с выходом на
пенсию решила вернуться в
Беларусь. И так как я плохо
знаю свою историческую
родину, меня заинтересова�
ли санатории и памятные
места. За последние два
года я посетила три санато�
рия. Раньше я ездила в Ру�
мынию, Словакию,
Польшу. Теперь хочу по�
ехать в путешествие в Кана�
ду, где у меня живет сын.
Он присылает мне пригла�
шение, вот только визу в кон�
сульстве мне пока не дают.
Также в планах – посетить
Трускавец, поправить здоро�
вье.


